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1 августа в Севастополе на базе Черноморского 
высшего военно-морского училища имени П.С. На-
химова стартовал третий открытый слёт юных мо-
ряков с соревнованиями по морскому многоборью. 

На его открытии выступили главный органи-
затор мероприятия президент Регионального об-
щественного фонда содействия патриотическому 
воспитанию детей и молодёжи Лидия Кремлёва, 
начальник Черноморского высшего военно-мор-
ского училища имени П.С. Нахимова контр-адмирал 
Александр Гринкевич, член Комитета Совета Феде-
рации по обороне и безопасности Ольга Ковитиди, 
генерал-майор в отставке Владимир Романенко — в 
прошлом начальник береговых войск ЧФ началь-
ник Севастопольского гарнизона.

(Окончание на 2-й стр.)

Читайте на 2-й странице

«Глубина-2017»

29 июля стартовал международный этап всеармей-
ских соревнований «Армиигры-2017», в которых при-
нимают участие военнослужащие более чем 30 стран 
мира. Особенность игр этого года заключается в том, 
что они проходят под патронатом России, но в несколь-
ких государствах содружества — Беларуси, Казахстане 
и Китае. Морская составляющая «Армиигры-2017», по-
свящённая водолазному многоборью, приняла эстафету 
состязательности команд 2 августа в Севастополе.

Читайте на 4-й странице

Патриотическое воспитание

Слёт юных моряков

Зрелищность, 
практика, 
обмен 
опытом
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Патриотическое воспитание

В числе лучших

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В канун Дня Военно-Морского Флота 
спортивный клуб «Черноморец» полу-
чил в подарок от судоремонтного за-
вода ПО «Вымпел» (город Рыбинск) 
спортивно-разъездной катер. Торже-
ственная церемония передачи катера 
состоялась на территории учебного 
центра морской и физической подго-
товки ЦСКА. Сам катер, стоящий в од-
ной из бухт Севастополя, пробиться к 
торжеству не смог из-за неблагоприят-
ных погодных условий – сильного ветра 
и внушительного волнения, разгуляв-
шегося даже на внутреннем рейде.

Но праздник состоялся и при несудо-
ходной погоде. Проходил он при значи-
тельном стечении спортивного народа, 
военных моряков, членов семей моря-
ков-черноморцев, гостей города-героя, 
духового оркестра и флотских артистов. 
Разве что вместо самого катера в цере-
монии фигурировали его регистрацион-
ные свидетельства и документы.

«Мне приходилось принимать от про-
мышленности многие корабли и суда, 
которые вступали в состав Черномор-
ского флота, – отметил в своем высту-
плении командующий Черноморским 
флотом адмирал Александр Витко, – но 
вот такие подарки от судостроителей 
принимать не приходилось. Катер хоть 
и мал размерами, но очень значимый 
для нас. Уверен, что этот подарок будет 
использоваться очень эффективно и 
принесет много пользы нашим спор-
тсменам и особенно детям моряков-
черноморцев, увлекающимся водными 
видами спорта. Мы очень благодарны 
ПО «Вымпел» за такой чудесный пода-
рок. Наши юные спорт смены смогут с 
его помощью познакомиться с Черным 
морем, набраться опыта, а позже – 
плыть и дальше».

Так как для сообщества СМИ, жажду-
щего увидеть пополнение спортивного 
флота вживую, подарок временно ока-
зался виртуальным, возникли наводя-
щие и разъясняющие вопросы к людям 
дарящим, то есть представителям ПО 
«Вымпел» из далекого города россий-
ских корабелов Рыбинска. 

Ситуацию с катером разъяснил за-
меститель генерального дирек то-

ра судоремонтного завода «Вымпел» 
Дмитрий Новиков: «Катер, который 
мы сегодня передаем Черноморскому 
флоту, хорошо себя проявил на вну-
тренних водных просторах России. Он 
успешно прошёл до Севастополя более 
5.000 километров по рекам Неве, Сви-
ри, Волге, Дону, Онежскому и Ладож-
скому озёрам. Катер пластиковый, дли-
ной 5,4 метра, рассчитанный на пять 
человек и способный развивать ско-
рость до 35 узлов. Переход в Севасто-
поль проходил под флагом водно-мо-
торной экспедиции „Голубое ожерелье 
России”. В ходе этой экспедиции мы 
пронесли на катере икону и фрагмен-
ты мощей праведного воина адмира-
ла Феодора Ушакова и доставили их в 
Севастополь. Мы надеемся, что этому 
скоростному плавсредству найдется 
достойная область применения, катер 
поможет воспитывать будущих моря-
ков-черноморцев».

Принимающая дары сторона была 
представлена председателем обще-
ственной организации «Спортивный 
клуб «Черноморец» капитаном 2 ран-
га запаса Олегом Антоненковым: «Наш 
спортивный клуб «Черноморец» обра-
зовался около года назад и объединил 
в своих рядах более 500 спортсменов, 
среди них не менее 100 детей. Практи-
чески все наши спортсмены – военнос-
лужащие Черноморского флота или же 
являются членами семей черноморцев. 
Создана своя тренировочная база, ко-
торая позволяет заниматься хоккеем, 
греблей, силовыми видами спорта и, 
конечно, водно-моторными. Катер пре-
доставит нам дополнительные возмож-
ности, будет способствовать организа-
ции более качественных тренировок в 
бухтах и на море».

На митинге выст упили капитан 
1 ранга Владимир Овчинников (от Во-
енно-морской академии) и земляк Фё-
дора Ушакова протоиерей Дионисий. 
Владимир Овчинников подарил коман-
дующему Черноморским флотом свою 
монографию об адмирале Фёдоре 
Ушакове.

Андрей ЛУБЯНОВ
Фото автора

На торжественной церемонии от-
крытия слёта, которая прошла на плацу 
ЧВВМУ с участием 10 команд из раз-
личных регионов России и курсантов 
прославленного училища, они тепло 
поздравили участников мероприятия, 
подчеркнули его значимость для па-
триотического воспитания молодёжи.

– В овеянный немеркнущей славой 
Севастополь прибыли лучшие пред-
ставители десяти клубов юных моря-
ков России, – сказала Лидия Кремлё-
ва. – Наш флот должен развиваться, 
готовить профессиональные кадры. 
А для этого необходима преемствен-
ность поколений. Ребята приехали в 
Севастополь, чтобы принять эстафету, 
познакомиться с историей и традици-

ями Черноморского флота, выбрать 
свою будущую профессию – защищать 
наше Отечество на морских рубежах…

Юные моряки возложили цветы к Ме-
мориалу курсантам и преподавателям 

ЧВВМУ, погибшим в 
годы Великой Оте-
чественной войны.

В рамках слёта 
на водноспортив-
ной базе училища 
б уд у т  п р о х о д и т ь 
с ор евнов ания по 
флажному семафо-
ру, вязанию мор-
ских узлов, гребле 
и парусной гонке на 

ялах, посадке в спасательный плот, а 
также по стрельбе из пневматической 
винтовки и разборке-сборке автомата.

В свободное время гости Севасто-
поля посетят Мемориальный комплекс 
«35-я береговая батарея» и флагман 
Черноморского флота гвардейский ра-
кетный крейсер «Москва».

В соревнованиях по гребле на 
«Ял- 6» 1-е место заняла команда 
Ижевска. Следом за ней – Нижний 
Новгород, Кострома, Ярославль, Пав-
ловск и Москва.

Одна из лучших команд – юные 
моряк и из Ярославского детско-
го морского центра имени адмирала 
Ф.Ф. Ушакова (на нижнем снимке). Они 
умело состязаются под руководством 
педагога дополнительного образова-
ния Марии Майоровой. Ребята недав-
но вернулись с соревнований в эстон-
ском городе Нарве, где ярославцы 
заняли 1-е место среди семи команд.

Программа слёта завершится 6 ав-
густа. 

Владимир ПАСЯКИН
Фото Евгения Ивашева

Встреча ветеранов крейсера «Михаил Кутузов», посвящён-
ная 63-й годовщине подъёма Военно-морского флага на 
корабле, состоится 12 августа в 8.30 на Минной стенке.

Совет ветеранов крейсера

Катер для «Черноморца»

Мал да удал

Слёт 
юных 
моряков
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Боевая учёба

Полгода назад («Флаг Родины» за 20 января) 
меня громким лаем и прыжками на сетку во-
льеров встречали первые служебные собаки – 
резвые, мраморно переливавшегося чёрно-се-
ро-белого окраса представительницы породы 
восточноевропейских овчарок. А теперь в той 
стороне тишина. На какой-то миг даже возникла 
тревога: а всё ли благополучно у двух похожих, 
как близняшки, моих «старых знакомых»? 

Младший сержант контрактной службы Ста-
нислав Свибович и матрос контрактной службы 
Александр Белека (год назад оба воина прошли 
пятимесячные курсы в Подмосковье вместе со 
своими питомицами) дали исчерпывающую ин-
формацию. Станислав, вожатый Молнезары, и 
Александр, вожатый Целестины, по итогам осво-
ения учебных задач обеспечивали антитеррори-
стическую безопасность во время праздничных 
мероприятий в День Победы 2017 года в городах-
героях Керчь и Севастополь. Выполняли задания 
по предназначению в столице Крыма. Отработан 
ряд занятий, задач подразделением и в ходе ме-
сячника безопасности военной службы.

В начале июля произошло долгожданное со-
бытие: в подготовленные ранее вольеры заселили 
чёрного окраса, похожего на волка Ермака и отли-
чающуюся характерными золотистыми боками на 
пушистой «шубке» овчарку Звезду. Станислав по-
яснил: появилась на свет она 9 мая 2015 года – от-
сюда и имя. Все четвероногие помощники сапёров 
одного года и места рождения, выучки. На каждую 
служебную собаку заведён паспорт, немало и дру-
гих учётно-отчётных документов. 

Младший сержант Свибович родом с хутора 
Крюков Тацинского района Ростовской области. 
Многое в юности передалось из рассказов и лич-
ного примера родного деда Геннадия, который 
в армии был вожатым служебных собак, затем 
кинологом. Вёл он большое хозяйство, в котором 
помимо всего были и породистые собаки. Для 
внука стало привычным заниматься с домашними 
питомцами. Потому и в Московский строитель-
ный колледж Станислав поступил на факультет 
кинологии. Опыт патрульно-розыскной работы 
со служебными собаками прошёл во внутренних 
войсках. Доводилось обеспечивать безопасность 
мероприятий на стадионах в Сочи, выполнять за-
дачи в приграничной горной местности. В полку с 
22 января 2015 года.

Говоря о специфике работы, Станислав под-
чёркивает: для вожатого собака становится чле-
ном семьи. Поясняет, почему необходима здесь 
контрактная служба: чтобы собака, когда уволит-
ся вожатый, не тосковала.

Матрос контрактной службы Александр Белека 
вырос на берегах Чёрного моря, учился на гео-
дезиста. Службу на флоте проходил в Донузлав-
ском гарнизоне. Заметно, что учёба на курсах и 
старание на тренировках помогают ему успешно 
справляться с обязанностями. 

Младший сержант Ринат Халилов родом из Ев-
патории. Два года служит по контракту. Недавно 
стал вожатым ещё не привыкшего к новым усло-
виям рослого, сильного Ермака. Очевидно, скоро 
появится вожатый и у четвёртой служебной со-
баки. Сложность минно-розыскной службы пред-

полагает только такое, сугубо индивидуальное 
сотрудничество, взаимопонимание. 

Подразделение в сентябре отметит первую 
годовщину существования. Наряду с ежеднев-
ными занятиями на тренажёрах завершается 
строительство и обустройство требуемых руко-
водящими документами помещений. Ведь для 
полноценной службы вожатые своих четвероно-
гих друзей кормят вкусной и питательной пищей, 

приготовленной в сияющей чистотой кормокухне; 
после полевых занятий чистят, моют, проводят 
сан обработку, заботятся о приведении подопеч-
ных к «уставному» внешнему виду. 

Минут за 20 до нашего прихода порядок в го-
родке проверяла комплексная группа, включаю-
щая юристов и работников санитарно-эпидеми-
ологической службы. После такого серьёзного 
мероприятия служебные собаки и кинологи с удо-
вольствием размялись (перед обедом) на полосе 
препятствий.

В перспективе подразделение должно увели-
читься. А это значит, что на выпускников офицер-
ских курсов по подготовке расчётов МРС млад-
шего сержанта С. Свибовича и матроса А. Белеку, 
командный состав роты и взвода будет возложе-
на повышенная ответственность в организации 
учебного процесса. Думается, у преданных своей 
уникальной профессии инженеров-черноморцев 
всё получится. Ведь помогать своим начальникам 
расчётов будут повзрослевшие и многому научив-
шиеся за минувшие месяцы, умницы и красавицы 
Целестина и Молнезара.

Сергей МАКАРОВ
Фото автора

Представилась возможность вновь побывать вну-
три особого мира: в городке специалистов минно-
розыскной службы МРС. Уникальность этого немно-
гочисленного подразделения, входящего в состав 
сапёрной роты Евпаторийского морского инженер-
ного полка, в том, что свои задачи воины выполня-
ют совместно с четвероногими помощниками. В век 
технологий и машинизации доказано, что есть такие 
особенности в военном деле, где без вечных «друзей 
человека» действительно никак не обойтись.

Минно-розыскная служба

Когда в вольерах тишина

Капитан 3 ранга Александр Ермо-
ленко и помощник командира капитан-
лейтенант Дмитрий Тощаков рассказа-
ли, что этот выход в море стал первым 
серьёзным испытанием для матросов 
молодого пополнения. По давней флот-
ской традиции в один из начальных 
дней, вдали от берегов, в торжествен-
ной обстановке, прошло посвящение 
новичков в военные моряки. Наиболее 
опытные и уважаемые в экипаже про-
фессионалы высказали в адрес моло-
дых специалистов добрые пожелания, 
дали советы. Ну а как твёрдое знание 
своего заведования и устройства кора-
бля реализуется в реальных условиях 
вахт и учений, влившиеся в состав эки-
пажа моряки увидели уже вскоре.

Во время учения в составе груп-
пы кораблей слаженно действовали 
стрельбовые расчёты ракетно-артил-
лерийской боевой части, возглавляе-
мой капитан-лейтенантом Анатолием 
Перетятько. В итоге воздушные и мор-
ские цели были уничтожены с высо-
кими нормативными показателями. По 
результатам выполнения задач коман-
дование корабля отмечает старшего 
мичмана Ивана Пирогова, мичманов 
Евгения Мурашко и Антона Колеснико-
ва за умелую работу по воспитанию и 
обучению личного состава.

Бдительно выполняет свои обязан-
ности на вахте рулевой-сигнальщик 
старший матрос службы по контракту 
Александр Тимошенко. На примере его 
высокой работоспособности, инициа-
тивы и старания в сложных походных 
условиях видно, как хорошая физиче-
ская закалка помогает в службе. Гра-
мотный специалист стабильно сдаёт 
нормативы по физической подготовке 
на высший балл.

В категории военнослужащих по 
призыву отмечен матрос Иван Дымов, 
прибывший в город-герой Севастополь 
осенью 2016 года из города-героя Но-
вороссийска в составе группы земля-
ков, чтобы служить в прославленной 
бригаде, являющейся продолжателем 
истории соединения торпедных ка-
теров, освобождавшего от фашистов 
родной город. Командир отделения 
старшина 1 статьи контрактной службы 
Артём Гилязов и радиометрист Иван 

Дымов показали высокие результаты, 
выполняя учебно-боевые стрельбы при 
отражении средств воздушного напа-
дения условного противника. Надёжно 
обеспечивали радиометристы необхо-
димыми данными командные посты ко-
рабля и во второй фазе морского уче-

ния, обеспечив уничтожение учебных 
надводных целей.

В беседе с матросом гренадерско-
го облика и роста выяснилось, что до 
службы он приобрёл представление 
о флоте в Новороссийском государ-
ственном морском университете име-

ни адмирала Ф.Ф. Ушакова. Важными 
для положительного восприятия моло-
дым человеком своей роли в защите 
Родины стали первые впечатления от 
неформального содержания патриоти-
ческой работы на Черноморском фло-
те. На Ивана и его родителей, военных 

гидрографов, большое впечатление 
произвела торжественная обстанов-
ка приёма присяги на Сапун-горе, до-
брожелательная встреча молодого по-
полнения командованием и экипажем 
корабля.

Боевая жизнь в дружном коллективе 
пришлась по душе молодому челове-
ку, открыла для него новые горизонты 
профессионального роста. Верится, 
что в оставшиеся месяцы службы по 
призыву Иван Дымов вместе с друзья-
ми помогут в становлении матросам, 
начинающим познание боевых обязан-
ностей, и эстафета морской славы со-
единения будет способствовать новым 
победам и достижениям черноморцев-
катерников.

...И вот звучит команда: «Корабль к 
бою и походу приготовить!». Пройдёт 
ещё немного времени, и вот он, родной 
дом – свежий ветер и синие волны!

Сергей ТКАЧЕНКО
НА СНИМКАХ: ракетный катер Р-60 

у донузлавского причала; матрос Иван 
Дымов.

Фото автора

И снова — 
в открытое море

Экипаж ракетного катера Р-60, где командиром капитан 
3 ранга Александр Ермоленко, с июля выполняет задачи по 
планам боевой подготовки в ближней морской зоне. Лишь 
сложные погодные условия порой могут стать причиной недол-
гой стоянки у причала. 

В таком случае катерники выполняют работы по обслужива-
нию вооружения и техники, уходу за корпусом и надстройками 
корабля. Специалисты Новоозёрновского пункта базирования 
Крымской ВМБ совершенствуют свои навыки в обеспечении 
сил флота, проверяют в деле техническую готовность оборудо-
вания причалов. Краткий визит корабля, выполняющего широ-
кий спектр задач вдали от главной базы, в Донузлавскую бух-
ту позволил корреспонденту «Флага Родины» побеседовать с 
моряками-ракетчиками о жизни экипажа, событиях, которыми 
было наполнено время морских манёвров.
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«Глубина-2017»

Об открытии водолазного много-
борья «Глубина-2017» объявил 

в этот день командующий Черномор-
ским флотом адмирал Александр Вит-
ко. Он, в частности, сказал: «Сегодня на 
водолазном полигоне учебного центра 
подготовки морских спасателей и во-
долазных специалистов стартует вто-
рой этап международных соревнований 
„Армиигры-2017”. Главнокомандующий 
ВМФ Российской Федерации адми-
рал Владимир Королев поручил мне 
открыть эти игры в Севастополе. Как 
известно, водолазное дело довольно 
сложное и имеет свою специфику, о ко-
торой не всякий знает. „Глубина-2017” 
как раз и покажет, для чего нужен труд 
водолазов и как в нём заинтересован 
Военно-Морской Флот. Соревнования 
по водолазному многоборью проходят 
в главной базе Черноморского флота 
во второй раз и являются знаковым со-
бытием для флота и города-героя. Хочу 
подчеркнуть, что в ходе соревнований 
российские водолазы и наши гости из 
Ирана, Сирии, Венесуэлы и ЮАР будут 
совершенствовать своё индивидуаль-
ное и командное мастерство, получат 
дополнительный профессиональный 
опыт, практические навыки для работ 
на глубине, обогатят свои знания о 
водолазном деле. Мастера поделятся 
своими достижениями. „Глубина-2017” 
ещё раз продемонстрирует стремление 
России к открытости, полноправному 
партнёрству и углублению междуна-
родных отношений в военной области. 
Почти неделю черноморцы, севасто-
польцы и гости нашего города будут 
свидетелями честной и напряжённой 
борьбы. Демонстрировать своё высо-
чайшее мастерство будут под водой и 
на воде сильнейшие водолазы России 
и военно-морских сил дружественных 
нам стран. Мы, конечно, будем болеть 
за российскую сборную и желать ей по-
беды, но пусть в этой профессиональ-
ной борьбе победит сильнейший».

На церемонии открытия меж ду-
народного этапа всеармейских игр 
«Глубина-2017» присутствовали врио 
губернатора Севастополя Дмитрий Ов-
сянников, заместитель командующе-
го ЮВО генерал-лейтенант Александр 
Романчук, начальник УПАСР ВМФ РФ 
капитан 1 ранга Дамир Шайх у тди-
нов, начальник объединённого учеб-
ного центра капитан 1 ранга Леонид 
Зинченко, начальник ЧВВМУ имени 
П.С. Нахимова контр-адмирал Алек-
сандр Гринкевич, начальник учебного 
центра подготовки морских спасателей 
и водолазных специалистов капитан 
1 ранга Андрей Новожилов, представи-
тели масс-медиа центральных и мест-
ных российских каналов, сотни болель-
щиков.

Дмитрий Овсянников поздравил 
российских водолазов и военнослу-
жащих ВМС иностранных государств с 
прибытием в город русской славы Се-
вастополь, пожелал всем спортивных 
достижений и честной борьбы. По сло-
вам губернатора, игры «Глубина-2017» 
покажут, кто лучше подготовлен к рабо-
те под водой и лучше знает море.

Многочисленные журналисты поин-
тересовались у начальника УПАСР ВМФ 
капитана 1 ранга Дамира Шайхутдино-
ва чисто профессиональными аспекта-
ми водолазного многоборья. «Каждый 
этап многоборья посвящён конкретной 
работе водолазов, – подчеркнул на-
чальник УПАСР ВМФ. – Какую бы но-
минацию в играх мы ни рассматривали, 
она не является чисто показательной, 
а соответствует фактической деятель-

ности морских спасателей и призвана 
поддерживать боеготовность сил фло-
та. К примеру, вполне конкретны и ак-
туальны такие учебные эпизоды, как 
оказание помощи аварийной подво-
дной лодке, работа в замкнутом про-
странстве, сборка фланца, спасание 
личного состава на поверхности воды, 
медицинская помощь потерпевшим и 
так далее. Это входит в учебную про-
грамму подготовки российских водола-
зов. Поэтому, соревнуясь между собой, 
водолазы расширяют свои индивиду-

альные и коллективные возможности, 
повышают профессиональное мастер-
ство и при необходимости обязательно 
применят его в боевой или аварийной 
обстановке».

…Старт водолазного многоборья на-
чался с театрализованного представ-
ления на воде. Все участники этого кра-
сочного шоу на морской глади имели 
прямое отношение к подводной работе 

или к боевым операциям на глубине. 
Но первыми перед трибунами прош-
ли на катерах водолазные раритеты – в 
виде образцов водолазного снаряже-
ния, применямого на Российском флоте 
многие десятилетия. Помахивал подво-
дным гаечным ключом водолаз в знаме-
нитой «трёхболтовке». Это снаряжение 
использовалось как в Российском им-
ператорском, так и в Советском ВМФ на 
протяжении более ста лет. Ему на смену 
совсем недавно пришло новое снаря-
жение отечественного производства, не 
уступающее хвалёному западному «Су-
перлайт-17». Его тоже демонстрировали 
водолазные статисты. Шёл показ раз-
работок известной российской водо-
лазной фирмы «Кампо» и других отече-
ственных производителей подводного 
снаряжения. Во время рассказа об эво-

люции водолазной техники диктор не 
забыл отметить исторические заслуги 
русского крестьянина Ефима Никонова 
в проектировании первого российского 
водолазного снаряжения и изобретате-
лей «искусственного лёгкого», впослед-
ствии названного аквалангом, – Жака 
Ива Кусто и горного инженера Ганьяна. 
Отмечены были и успехи выдающихся 
советских водолазов, покоривших от-
метки до 300 метров и вписавших яркие 
страницы в мировую историю водолаз-
ного дела.

С шумом пронеслись перед зрите-
лями юркие катера с подводным спец-
назом. Они на ходу спускали под воду 
спецназовцев и имитировали бой с шу-
мовыми гранатами и стрельбой из лич-
ного стрелкового оружия. Выкрутасы и 
пируэты над поверхностью воды выде-
лывал флайбордист, то погружаясь под 
воду, то вылетая из воды и выполняя 
мёртвые петли, то размахивая Андреев-
ским флагом.

После церемонии открытия судьи 
пригласили к воде первые команды, ко-
торыми в результате жеребьёвки оказа-
лись сборные России и Венесуэлы. Их 
на дистанции сменили команды Ирана 

и Сирии. Начался этап многоборья под 
названием «Спасание на воде».

Пока спортсмены мерились силами 
на дистанции Карантинной бухты между 
надводными снарядами, мы обратились 
с просьбой к руководителю сборной 
Сирии контр-адмиралу Маийя Хазза 
Якобу с просьбой поделиться мнением 
о готовности сборной Сирии к «Глуби-
не-2017». Начальник физподготовки си-
рийских ВМС ответил так: «Мы прибыли 
на подобные соревнования в Севасто-
поль в первый раз и надеемся, что и 
впредь будем участвовать в водолазном 
многоборье. Многое для нас новое, но 
мы считаем, что все учебные упражне-
ния и номинации соревнования вполне 
приемлемы для сирийских водолазов и 
вполне нам по силам. Уверен, что в ходе 
спортивной борьбы наши моряки по-
лучат ценный опыт. Хочу добавить, что 
Россия нас всегда поддерживает и яв-
ляется нашим надёжным партнером на 
международной арене. Сирийцы всегда 
были и будут рядом с вами».

К концу первого дня соревнований 
были подведены итоги в номинации 
«Спасание на воде». Несмотря на весь-
ма жёсткую конкуренцию, победила 
сборная России, набрав 1.000 очков. 
Совсем немного ей уступила сборная 
Ирана – 968 очков. Остальные команды 
от лидеров отстали значительно.

Оценивая действия своих подопеч-
ных, главный тренер сборной РФ ка-
питан 3 ранга Захид Сухов отметил, 
что результат «Спасания на воде» был 
вполне ожидаем, так как российские 
водолазы отрабатывали этот сценарий 
десятки раз, каждый раз показывая 

примерно одно и то же время. На дис-
танции следовало пронырнуть под се-
тью, преодолеть плавающий барабан, 
одолеть определённое расстояние на 
надувной лодке с одним веслом, разом-
кнуть под водой пожарный рукав, до-
стать манекен с глубины двух метров, 
поместить его в спасательное средство 
и прибуксировать к финишу. Быстроту и 
слаженность действий продемонстри-
ровали в номинации первого дня наши 
контрактники – сержанты Пётр Свищев 
и Владимир Машуков, рядовой Илья 
Карташёв, главный старшина Олег Ша-
пошников, младший сержант Бауржан 
Тастенов и старший мичман Павел Кар-
ташов. По словам Сухова, российская 
команда работала, как машина.

…Каждый день на водолазном по-
лигоне остаётся жарким – и не только 
из-за погодных условий. Сборные ко-
манды под переживания болельщиков 
ежедневно отрабатывают очередную 
зачётную номинацию. О победителях 
«Флаг Родины» расскажет в следующем 
номере.

Андрей ЛУБЯНОВ
Фото автора  

и Евгения Ивашева

Зрелищность, 
практика, 

обмен опытом
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40 лет учебному центру флота

– Алексей Вячеславович, кому обя-
зан своим появлением учебный центр, 
без которого сегодня трудно предста-
вить наш Черноморский флот?

 – Рождением учебного центра Чер-
номорского флота считается 1 августа 
1977 года. Его создание явилось след-
ствием изменившейся внешнеполити-
ческой обстановки в те годы. Военно-
Морской Флот СССР стал океанским. 
Осуществлялись масштабные корабле-
строительные программы. 

Одним из направлений улучшения 
боевой подготовки было решение Глав-
нокомандующего ВМФ СССР, дважды 
Героя Советского Союза А дмирала 
Флота Советского Союза Сергея Геор-
гиевича Горшкова о создании на фло-
тах учебных центров для подготовки 
экипажей кораблей и подводных лодок.

Строительство комплекса зданий 
было начато в 1974 году в Севастополе 
в районе бухты Голландия по инициа-
тиве ГК ВМФ СССР. Завершилось оно 
в 1977 году. Первоначально были по-
строены здание главного учебно-тре-
нировочного корпуса, столовая, казар-
ма, другие вспомогательные здания и 
сооружения. 

– Кто стал кадровым ядром учебно-
го центра ЧФ?

– Кадровым ядром нашей кузницы 
боевого мастерства стали военнослу-
жащие в ту пору 30-й дивизии противо-
лодочных кораблей ЧФ – грамотные 
офицеры и мичманы, имеющие прак-
тический опыт эксплуатации техники 
и оружия.

– Какими тренажёрами был осна-
щён в то время центр?

– В состав центра тогда входили 
тренажёры «Атака», «Крен», «Волна», 
классы и техника по ракетно-артилле-
рийской, электромеханической и ради-
отехнической специальностям. На УТС 
осуществлялась подготовка по борьбе 
за живучесть.

– Как использовалась матчасть 
учебного центра ЧФ? Только ли черно-
морцами?

– Нет, не только черноморцами. В 
80-е годы на базе учебного центра 
под руководством ГК ВМФ дваж ды 
проводились выставки-смотры новой 
военной техники. В этот период обе-
спечивалась учеба слушателей Воен-
но-морской академии (ВМА) по плану 
их стажировки, проводились меропри-
ятия с участием военных моряков стран 
Варшавского Договора.

Основным направлением развития 
материальной базы УЦ были попытки 
реализации концепции подготовки в 
УЦ экипажей основных для ЧФ проек-
тов надводных кораблей. Под эту идею 
были построены отдельные образцы 
учебной корабельной техники. 

В 1991 году в учебном центре был 
установлен электронный оперативно-
тактический тренажёрный комплекс 
«Афалина» в составе тренажёров «Кни-
ца», «Океан-4» и «Диалома-1». С этого 
момента начался новый этап в жизни 
УЦ. Черноморский флот получил со-
временный на то время тактический 
тренажёр для подготовки командиров 
и штабов разнородных сил флота к ве-
дению совместных боевых действий. В 
2005 году с установкой компьютерного 
тренажёра ГМССБ началась новая эра 
использования современных трена-
жёрных комплексов. 

– Алексей Вячеславович, теперь 
это уже вчерашний, если не позавче-
рашний день. Что используется в об-
учении сейчас, в эпоху электронных 
тренажёров?

– В настоящее время активно ис-
пользуются в обеспечении боевой под-
готовки кораблей такие тренажёры, 
как: «Мостик-2000», «Обзор», «Охта», 
«Кряква», учебный действующий стенд 
«Карат-М». В 2012 году после оргштат-
ных мероприятий учебный центр ЧФ 
стал учебным центром бригады кораб-
лей охраны водного района ЧФ. Но сути 
учебного центра это не поменяло. Там 
по-прежнему тренируются моряки всех 
кораблей и соединений ЧФ, включая 
корабли Новороссийской ВМБ и даже 
морских пехотинцев, которые посто-
янно выходят в море в составе групп 
АТД, а также в ходе учений по высадке 
морских десантов на необорудованное 
побережье.

– Кто из флотских руководителей 
курирует работу учебного центра?

– Огромную роль в совершенствова-
нии учебно-материальной базы, учеб-
ного процесса центра играло и играет 
командование флота. Сегодня – в лице 
заместителя командующего флотом ви-
це-адмирала Валерия Куликова. Не раз 
у нас были «начбои» флота капитаны 
1 ранга Александр Чесноков, Александр 
Шварц. Сегодня нельзя не вспомнить 
начальников учебного центра на разных 
этапах офицеров Александра Видчен-

ко, Владимира Гапоненко, Евгения По-
горлюка, Владимира Федорчука и дру-
гих, внесших весомый вклад в развитие 
учебной базы. 

– Знаю, что вы ведёте строгий учёт 
посещения учебного центра. Може-
те сказать, сколько военнослужащих 
прошло через вас за 40 лет?

– За годы существования на трена-
жёрах, полигонах и в учебных кабине-
тах центра прошли подготовку более 
900 тысяч офицеров, мичманов, стар-
шин и матросов всех специальностей. 
На нашей базе неоднократно прово-
дились сборы руководящего состава 

флота, крупные тренировки и команд-
но-штабные учения соединений и объ-
единений Черноморского флота.

– Наша газета сообщала, что на 
территории учебного центра создана 
«патриотическая аллея» с образцами 
оружия и боевой техники. Я видел её 
собственными глазами. Это большой 
труд...

– Да, за последний год коллективом 
учебного центра проделана большая 
работа не только по использованию со-
временных тренажёров в повышении 
боевой готовности кораблей и частей 
флота. На внешней территории учебно-

го центра создана экспозиция воору-
жения и военной техники по типу парка 
«Патриот». Нас уже многие месяцы в ор-
ганизованном порядке посещают юнар-
мейцы, школьники, учащиеся вузов. В 
День ВМФ России к нам специально с 
Минной стенки доставляли флотскими 
катерами всех желающих на экскурсию. 
У нас побывало более 350 человек.

При этом следует отметить, что 
практически все работы по развитию 
учебно-материальной базы выполнены 
руками военнослужащих и гражданско-
го персонала учебного центра.

– По случаю 40-летия учебного цен-
тра у вас прошли скромные торжества 
с участием заместителя командира 
Крымской ВМБ капитана 1 ранга Сер-
гея Савченко. Кто кроме вас и капита-
на 2 ранга Юрия Пузикова был отме-
чен в праздничном приказе?

– За успехи в боевой подготовке, об-
разцовое выполнение воинского долга, 
высокую воинскую дисциплину грамо-
тами были награждены начальник учеб-
но-тренировочного комплекса (по борь-
бе за живучесть и легководолазной 
подготовки) капитан-лейтенант Михаил 
Ромашов, начальник учебно-трениро-
вочного комплекса (подготовки боевых 
расчётов и смен) капитан-лейтенан-
та Максим Чуб, старшие инструкто-
ры учебно-тренировочного комплекса 
(оперативно-тактической подготовки) 
старшие мичманы Сергей Гончарук, 
Дмитрий Инкалёв, инструктор учебно-
тренировочного комплекса (по борьбе 
за живучесть и легководолазной под-
готовки) учебного центра мичман Алек-
сандр Ветров.

Объявлена благодарность служа-
щим технику Ирине Филипповой, ин-
структору УТК Александру Дмитренко, 
технику Виктору Филиппову, ведущему 
инженеру Вячеславу Фёдорову, инже-
неру Александру Михайлову, инструк-
торам Игорю Доманову и Марату Са-
фиулину.

– Спасибо за обстоятельную беседу 
и от имени «флажковцев» поздравля-
ем ваш коллектив с круглой датой. 

Беседу вёл  
Владимир ПАСЯКИН

Фото автора

Совершенствуем 
боевую подготовку 

 с «Обзором»  
 и «Каспием»

Каждому черноморцу из-
вестно, что практической 
кузницей ратного мастерства 
плавсостава, важнейшим объ-
ектом боевой подготовки яв-
ляется учебный центр. Его 
объекты находятся в разных 
военных городках Черномор-
ского флота. Главный из них – 
на Северной стороне, в райо-
не 15-го причала. Сегодня им 
руководит принявший недав-
но эстафету у капитана 2 ран-
га Юрия Пузикова капитан 
3 ранга Алексей Никифоров. 
1 августа учебному центру 
исполнилось 40 лет. Накану-
не знаменательной даты мы 
встретились и побеседовали с 
Алексеем Никифоровым.

Александр Михайлов проводит тренировку на «Мостике»
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Честь имею!
...С евероморск, штаб Северного 

флота. Сообщение оператив-
ному из Главного штаба ВМФ СССР: 
«По полученным каналам радиосвязи, 
ввиду пожара на борту всплыла АПЛ 
К-19. Хода не имеет. Есть жертвы. Вол-
нение моря 9 баллов. Командир капи-
тан 2 ранга В. Кулибаба».

Далее следуют указания Главкома 
североморцам по аварийно-спасатель-
ной операции. Приказ немедленно осу-
ществить переход из Средиземного 
моря к месту аварии К-19 получает и 
командир ПКР «Ленинград».

С приходом крейсера в зону бед-
ствия и началом полётов машин тре-
тьей эскадрильи 78-го отдельного 
корабельного противолодочного вер-
толётного полка и начались основные 
спасательные работы. 

Рассказывает бывший командир 
третьей эскадрильи подполковник в 
отставке Виктор Савчук: «К полётам 
приказано было готовить экипажи вер-
толётов майора Владимира Соловьёва, 
капитана Виктора Иванова, старших 
лейтенантов Виктора Филина и Влади-
мира Щербатых. На опасное задание 
в море пошли заместитель командира 
полка подполковник Евгений Галанин и 
я. Вызволять подводников решили на 
спасательных поясах, пристёгнутых к 
тросу карабином. Не поднимая на вер-
толёт, доставлять на крейсер». 

Но как же непросто было осуще-
ствить этот план!

Каждая попытка намертво вреза-
лась в память. «Когда я завис над АПЛ 
метрах в двадцати над рубкой, то по-
нял, насколько опасное мероприятие 
нас всех ожидает, – вспоминает те-
перь мой герой. – Подводную лодку 
нещадно мотало из стороны в сторону, 
она то проваливалась между волнами, 
то в пене вылетала на взлохмаченные 
гребни, потом вновь плюхалась куда-
то вниз…».

Брызги и сильный ветер сбивали их 
с курса. Все эти «метеофакторы» ме-
шали завести трос-проводник на ка-
чающуюся рубку. Иногда лодка под-
летала на волне так, что между ней и 
вертолётом оставалось, наверное, не 
больше десятка метров. Трос с поясом 
пропадал в пене и мог, за что-нибудь 
зацепившись, сдернуть в пучину и вер-
толёт.

Поймать трос, обвязаться и при-
стегнуться – целая операция, занима-
ющая около пяти минут. И всё это вре-
мя вертолёт должен висеть над рубкой, 
иногда теряя её из виду.

«Постепенно мы наловчились и, за-
цепив тросом моряка, „отнимали” его 
от К-19, доставляли на БПК „Вице-ад-
мирал Дрозд” или ПКР „Ленинград”. 
Риск был страшно велик».

Несмотря на крайнюю сложность 
и рискованность эвакуации людей на 
тросе над океаном, никто из моряков 
не упал в воду, не получил травмы. Ука-
зом Президиума Верховного Совета 
СССР за отличное выполнение спецза-
дания черноморских авиаторов удосто-
или боевых наград. Медаль «За боевые 

заслуги» засияла и на груди старшего 
лейтенанта В.А. Филина.

А теперь добавлю, что когда я впер-
вые заполнял эту страницу биографии 
Виктора Александровича, то беседо-
вал и с командиром аварийной партии, 
которая высадилась на субмарину, тог-
дашним старшим лейтенантом В. Кон-
драшовым (моим однокашником по 
ЧВВМУ им. П.С. Нахимова), спрашивал 

и у лётчиков, и авиатехнарей: почему в 
числе спасателей был именно Виктор, 
тогда ещё весьма молодой пилот? От-
вет получал, в общем-то, один: «Фи-
лин – лётчик от бога!». 

Командование полка и эскадрильи 
знало, что делало, поручая смертельно 
опасную работу молодому пилоту, ко-
мандиры были уверены, что его отвага 
и уже наработанное мастерство помо-
гут выполнить любое задание. 

С тех пор я всегда с интересом косил 
в сторону бесстрашного вертолётчика, 
смотрел, как он летает, интересовал-
ся, как складывается его офицерская 
судьба. Развивалась она стремительно 
и драматично, беря взлёт с палуб ПКР 
«Москва», «Ленинград», пропитываясь 
солью Средиземного моря и Атлантики.

А начинал он службу правым лёт-
чиком вертолёта Ми-4 ПЛ, в 1969 году 
был переведён во вновь сформиро-
ванный 78-й отдельный корабельный 
противолодочный вертолётный полк, 
должность – командир вертолёта К-25. 
Ни у кого из офицеров полка не было 
такого стремительного продвижения: 
старшим лейтенантом – на майорской 
должности, капитаном – за подполков-
ника… Майора получил досрочно, в 36 
лет стал командиром полка и полков-
ником. При этом никого не расталкивал 
локтями, складывая служебное рвение 
из старания и ответственности.

После окончания академии подпол-
ковник В. Филин вступил в должность 
командира 78-го вертолётного полка в 
самом неблагоприятном для части 1982 
году (после катастрофы из-за ночного 
столкновения двух вертолётов К-25). 
Нужно было в кратчайший срок корен-
ным образом изменить положение дел. 
И новому командиру это удалось – полк 
восстановил утраченные боевые пози-

ции, вновь вышел в лучшие в ВВС ЧФ, а 
его учебная база заняла первое место в 
авиации ВМФ страны. 

Занимая должности командира 
эскадрильи и командира полка, Вик-
тор Александрович Филин подготовил 
к боевым действиям десятки молодых 
лётчиков, проявляя заботу не только 
об их лётном мастерстве, но и продви-
жении по службе, жилищных условиях, 
быте и отдыхе. 

С каким-то особым тёплым участи-
ем относился он к инженерно-техни-
ческому составу. Всегда считал, что 
уважаемые технари с начала зарож-
дения авиации были обделены в зва-
ниях, денежном содержании и многом 
другом. И теперь не преминет вспом-
нить: «Бывало, что после ночных по-
лётов, когда лётный состав уже дома, 

технари при свирепом ветре и морозе, 
при свете прожектора устраняли не-
исправности…». Он вообще полагает, 
что жив до сих пор именно благодаря 
высокой профессиональной подготов-
ке сослуживцев-инженеров, техников 
и механиков. Не случайно при распре-
делении квартир в новом доме, когда 
одна из них оставалась на усмотрение 
командира, жилищная комиссия не со-

мневалась, что тот отдаст её именно 
технарям.

…Служба для Виктора Филина была 
не только мечтой и целью в жизни – это 
был мужской путь, который он склады-
вал сам. Ведь воспитывался без отца: 
израненный фронтовик хоть и вернулся 
с войны домой, умер буквально нака-
нуне рождения сына. Чтобы поддер-
жать мать и самому выжить, пацан с 
малолетства работал. Лишь военное 
училище, служба открыли для него го-
ризонты высокого профессионализма. 
Выходец из рабочих низов стал коман-
диром полка, лётчиком, покорившим 
небо и выпустившим в него десятки до-
стойных, талантливых учеников.

Увы, и такому человеку было не из-
бежать завистников, недоброжелате-
лей. Тем паче среди «инженеров чело-

веческих душ». Ну не умел он ладить с 
политработниками, особенно с теми, 
кто больше говорил, чем делал, а соб-
ственные интересы выдавал за обще-
партийные. В итоге при самых отличных 
результатах, которые показывал его 
полк, командир полковник Филин по-
ощрялся в основном на словах. И даже 
по увольнении в запас ему, коренному 
москвичу, не удалось попасть в число 
счастливчиков-сослуживцев, осевших 
в столице.

Но как бы ни складывалось, в любом 
карьерном или житейском раскладе 
он выбирал небо, возможность делить 
судьбу с лётным составом. И отдавал 
всего себя раз и навсегда избранному 
делу.

Шли годы, мы долго не виделись. 
А когда недавно встретились, выяс-
нилось, что это «долго» растянулось 
на целые десятилетия. Крепко пожали 
руки, я признался, как отслеживал его 
судьбу, которая могла бы лечь в основу 
повести или романа. И если уж гово-
рить о книгах, то подарил бесстраш-
ному командиру 78-го вертолётного 
полка КЧФ наш юбилейный сборник 
«50 лет противолодочному крейсеру 
„Москва”». Корабля его молодости, с 
палубы которого он тысячи раз уходил 
в небо на выполнение боевых заданий.

Изменился ли Виктор Александро-
вич Филин? На мой взгляд – нисколько! 

Передо мной стоял крепкий, стройный, 
подтянутый ветеран. Всей своей осан-
кой, всем своим видом – командир 
полка. Рядом с ним поневоле хотелось 
принять стойку «Смирно!». 

Мы разговаривали долго, вспом-
нили походы, работу в море и в небе, 
вспоминали боевых друзей. А к тому 
же наметили планы и на перспективу – 
совместные действия в ветеранских 
организациях. 

Славно осознавать, что такие люди, 
личности, командиры есть не только в 
твоём прошлом, но и в полном дел и 
забот сегодняшнем дне!

Капитан 2 ранга в отставке
Виктор НУДЕЛЬМАН,

заместитель председателя
совета ветеранов ПКР «Москва»,

член ВНО ЧФ

Родился юбиляр в селе Ново-Красное Ни-
колаевской области в крестьянской семье. 

Закончил среднюю школу рабочей молодёжи, в 
течение двух лет работал токарем на Луцком ав-
томобильном заводе, получил хорошую трудовую 
закалку. Затем были четыре года срочной служ-
бы на кораблях Балтийского и Черноморского 
флотов. Решительного и грамотного моряка, ак-
тивиста, командира отделения газотурбинистов 
МПК сослуживцы избрали секретарем комитета 
ВЛКСМ дивизиона кораблей резерва. 

После окончания в 1970 г. экстерном Военно-
морского политического училища при ЧВВМУ 
имени П.С. Нахимова Василию Тарасову было 
присвоено офицерское звание. Затем – двенад-
цать лет корабельной службы, за которые он про-
шел путь до заместителя командира дивизиона 
морских тральщиков по политической части. В 
1971 году с честью выполнял интернациональ-
ный долг в ходе боевых действий в Арабской 
Республике Египет. Напряженную корабельную 
службу Василий Харлампиевич совмещал с за-
очным обучением в Высшей партийной школе, 
которую успешно закончил в 1982 году. С этого 
времени он – старший инструктор отдела кадров, 
заместитель начальника отдела кадров политу-
правления КЧФ, а с 1992 г. – начальник отдела 
электронных средств массовой информации, 
полиграфических предприятий и финансирова-
ния воспитательной работы Черноморского фло-
та. После увольнения в запас в 1998 г. Василий 

Харлампиевич занимал ответственные должно-
сти в государственной налоговой администра-
ции г. Севастополя, работал начальником отдела 
кадров филиала МГУ имени М.В. Ломоносова в 
г. Севастополе, а с 2014 г. и по настоящее вре-

мя – начальник отделения – специалист по ка-
драм отдела кадров ЧВВМУ имени П.С. Нахимова 
(по гражданскому персоналу). За мужество и ге-
роизм, проявленные при исполнении служебных 
обязанностей, Василий Тарасов награждён ор-
деном «За службу Родине в Вооружённых Силах 

СССР» III степени и орденом Почёта (Российской 
Федерации), 14 медалями, в том числе медалью 
«За боевые заслуги». 

Василий Харлампиевич не скрывает своих се-
кретов, что помогли ему добиться успеха. Во-

первых, это высокая ответственность и дисци-
плина при исполнении служебных обязанностей; 
во-вторых, профессионализм и культура в работе 
с документами; в-третьих, и это, пожалуй, самое 
важное – исключительное внимание и любовь к 
людям, всесторонняя забота о них. Василий Та-

расов всегда внимательно выслушает человека, 
приложит все усилия, чтобы оказать конкрет-
ную помощь обратившемуся к нему сотруднику 
в решении имеющихся проблем. Как ветеран, 
участник боевых действий принимает активное 
участие в общественной, ветеранской и профсо-
юзной работе, передает свой служебный, боевой 
и трудовой опыт молодым поколениям защитни-
ков Оте чества, сотрудникам, сослуживцам. 

Василий Харлампиевич – образцовый семья-
нин. Вместе с женой, опытным экономистом 
Людмилой Васильевной, за 52 года семейной 
жизни вырастили и воспитали дочь Наталью – 
ответственного сотрудника правительства г. Се-
вастополя, сына Александра – капитана 1 ранга 
запаса. Внучки Юлия и Валерия – успешные сту-
дентки вузов, внук Елисей отлично закончил вто-
рой класс гимназии. 

Командование, совет ветеранов, профсоюз-
ный комитет, весь личный состав ЧВВМУ имени 
П.С. Нахимова, сослуживцы и друзья горячо и 
сердечно поздравляют вас, Василий Харлампие-
вич, и искренне желают крепкого флотского здо-
ровья, новых успехов в трудовой деятельности, 
семейного благополучия, долгих счастливых лет 
жизни и семи футов под килем всегда и во всем!

Капитан 1 ранга в отставке  
Владимир КУЦЕНКО,

председатель cовета ветеранов   
ЧВВМУ имени П.С. Нахимова

Служба, 
работа, 
забота

1 августа исполнилось 70 лет ветерану военной 

службы, участнику боевых действий капитану 1 ран-

га в отставке Василию Харлампиевичу Тарасову.

Выбор 
небес

«Командир – каких поискать, человек замечательный и неординарный, 
с нелёгкой судьбой. Офицер уважаемый, заслуженный и в морской 
авиации, и на флоте… Неравнодушный, целеустремлённый, смелый».

Михаил Комаров. «Переписка с прошлым»

О командире 78-го отдельного корабельного противоло-
дочного вертолётного полка ВВС ЧФ (1982–1985 гг.) полковнике 
Викторе Александровиче Филине так вспоминают многие его под-
чинённые и сослуживцы. Я тоже долгие годы мечтал положить на 
бумагу впечатления о нашей совместной службе. Тем более что на 
первый авианесущий крейсер СССР — ПКР «Москва» мы пришли 
вместе. Я — новоиспечённым лейтенантом-ракетчиком, он – коман-
диром противолодочного вертолёта Ка-25, окончившим Сызранское 
ВАУЛ лишь за год до этого.
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ТРАМП – ПОЧТАЛЬОН  
И МАРИОНЕТКА?

Поскольку каждый раз, когда сле-
дует российский ответ на очередные 
западные санкции, начинаются не-
шуточные либеральные страдания на 
тему «а не круто ли?», хочу привести 
заявление нового главы ЦРУ М. Пом-
пео, сделанное 26 июля в интервью 
изданию Washington Free Beacon. Глав-
ный шпион вполне четко подсветил 
политические цели Вашингтона. По 
словам Помпео, американская развед-
ка по-прежнему считает, что Россия 
представляет серьезную угрозу без-
опасности США. «Америка вынуждена 
отвечать на этот вызов уже в течение 
многих десятилетий. Мы по-прежнему 
сталкиваемся с угрозой, исходящей от 
россиян, – о ком бы и о чем бы ни шла 
речь… – сказал он и продолжил: – Мы 
обязаны дать этому отпор, нанести по-
ражение русским, работать для того, 
чтобы это было для них болезнен-
ным…». Вот и всё. США «должны нане-
сти поражение русским» и действуют 
в этом направлении «в течение многих 
десятилетий» (включая времена «друга 
Билла»), всё остальное – словесная 
шелуха американской пропаганды и 
наших либералов.

На днях, прямо по Помпео, амери-
канские законодатели приняли «За-
кон о противодействии противникам 
Америки» HR 3364, предложив своему 
президенту в качестве обязательной 
целую программу внешней политики 
США по отношению к России. При этом 
сенатор-демократ Б. Кардин заявил: 
«Почти единый Конгресс готов послать 
президенту Путину четкое послание от 
имени американского народа и наших 
союзников. И нам нужен президент 
Трамп, чтобы помочь нам доставить 
это сообщение».

То есть в реализации данного за-
конопроекта президента США видят 
как исполняющего функцию почтальо-
на. Одновременно, подписав закон, 
Д. Трамп станет ещё и марионеткой, 
которой следует действовать програм-
ме внешней политики по отношению к 
РФ, которую он не сможет корректиро-
вать. Более того, Конгресс теперь со-
бирается контролировать не только ис-
полнение санкций, но и всю программу 
действий США против нашей страны 
посредством обязательной, детально 
расписанной отчётности администра-
ции Трампа перед Конгрессом. Причём 
пункт закона о вмешательстве РФ в 
американские выборы ставит под со-
мнение также и легитимность самого 
президента США.

Внешняя политика Штатов опреде-
лена в законе как «противодействие 
российскому влиянию в Европе и Ев-
разии от 2017 года»; таким образом, 
целью подобной политики является 
ликвидация какого-либо российско-
го влияния в означенных регионах, в 
том числе и на постсоветском про-
странстве. При этом сами США ведут 
себя здесь довольно бесцеремонно. 
В частности, конгрессменами целый 
раздел посвящён энергетической по-
литике Украины. И это понятно, под 
словеса об избавлении от российской 
зависимости американцы готовят по-
чву, чтобы вместе с углём (который для 
Украины будет стоить в три раза до-
роже российского) продавать стране 
свой газ и топливные элементы для 
АЭС, тем самым поставив её в зави-
симость от США. В законе сказано, 
что правительству США «следует уде-
лять приоритетное внимание экспорту 
энергетических ресурсов <…> в це-
лях создания американских рабочих 
мест, помощи союзникам и партнёрам 
<…> и укрепления внешней политики 
Соединенных Штатов». Хороша же по-
мощь по тройной цене – лицемерие, 
как и вся политика США. Не удивлюсь, 
если вскоре попытаются реанимиро-
вать «дохлую крысу» украинского слан-
цевого газа или вытащат из нафтали-
на проект создания в «незалежной» 
могильника для ядерных отходов из 
Америки и Европы, с которым носил-
ся, как известный персонаж со ступой, 
б/у президент Ющенко. А чего церемо-
нится – колония, сэр.

Надо сказать, что авторы законо-
проекта немало потрудились, чтобы 
попытаться доказать «прест упный 

характер» российского руководства. 
Конгрессмены припомнили России 
всё: и «аннексию» Крыма, и «незакон-
ную оккупацию Южной Осетии и Аб-
хазии в Грузии в 2008 году, и дестаби-
лизирующую деятельность на востоке 
Украины». Решили, что правительство 
РФ «нарушает договор» между США и 
СССР о ликвидации РСМД, «не выпол-
няет свои обязательства» по договору 
об открытом небе, «несет ответствен-
ность за продолжающееся насилие 
в «восточной Украине», а также «не 
соблюдает условия Минского согла-
шения». Не преминули они попенять 
российским властям на то, что ликви-
дированы «некогда яркие независимые 

СМИ» и проч., проч. На свет вытащен 
весь обамовский антироссийский ба-
гаж плюс последние наработки мак-
кейнов иже с ним. На радость Киева по 
данному поводу украинский политолог 
М. Погребинский в Facebook заявил, 
что Киев зря радуется санкциям США 
против России, рост напряжённости 
между Россией и Западом чрезвы-
чайно опасен для Украины. В сложив-
шихся условиях ведения Киевом анти-
российской деятельности российское 
руководство может дать очень жёст-
кий ответ, а не делает этого, посколь-
ку нынешняя напряженность пока не 
выходит за рамки. Сейчас одни толь-
ко «наши дебилы» не понимают риски 
и возможные последствия от эска-
лации напряженности и продолжают 
радоваться, заявил политолог. Оче-
видно, что Украина на данный момент 
является объектом споров и дорогой, 
где пересекаются интересы России 
и Штатов. Руководство РФ понимает, 
что Украина является фактически по-
следней буферной зоной между Рос-
сией и блоком НАТО, который стре-
мится окружить РФ со всех сторон. А 
США стараются действовать в рамках 
плана по созданию мировой гегемо-
нии. Киев просто не задумывается, что 
в случае выхода ситуации из-под кон-
троля именно украинское государство 
станет основной территорией, где раз-
вернется конфликт.

БИЛЛЬ О ВОЙНЕ С РОССИЕЙ?

И если «дебилы» не понимают всей 
опасности эскалации напряженности в 
отношениях между США и Россией, то 
американский аналитик Пол Крейг Ро-
бертс это отчетливо представляет. Это-
му он посвятил статью «Новые санкции 
против России – памятник Вашингто-
на собственной преступности» (пере-
вод ФАН). Конгресс дал понять, что он 
предпочел бы уничтожить президента 
США и увеличить риск ядерной войны, 
вместо того чтобы избежать конфлик-
та с Россией. Из-за таких результатов 
голосования по новым санкциям (в Се-
нате за законопроект HR 3364 голосо-

вали – 98, против – 2, в Палате пред-
ставителей за – 419, против – 3. – В.Н.) 
президенту Д. Трампу бессмысленно 
накладывать вето на законопроект. 
Единственное, чего Трамп может до-
стичь своим вето, – это лишний раз 
подпитать ложное обвинение в том, что 
он находится в сговоре с Президентом 
России В. Путиным. Новый законопро-
ект санкций исключает возможность 
снижения растущей напряженности 
между двумя крупнейшими ядерными 
державами. Он также показывает, что 
как бы Конгресс ни был заинтересован 
в снижении угрозы войны и предотвра-
щении разрыва с Европой из-за этих 
санкций (если он вообще в этом за-
интересован), он имеет значительно 
больший интерес к вкладам в военные 
кампании и к росту ненависти к Рос-
сии, которую разжигают американские 
СМИ, пишет Пол Крейг Робертс. Фи-
говый листок, которым Конгресс при-
крывает свои нарушения международ-
ного права, – это уже опровергнутые 
утверждения о «вмешательстве России 
в пользу Трампа на президентских вы-
борах в США». Организация бывших 
сотрудников разведки США недавно 
сообщила, что было проведено полное 
исследование «российского компью-
терного взлома» и сделан вывод, что 
не было никакого взлома: вместо этого 
произошла внутренняя утечка, которая 
была скопирована, а затем были до-

бавлены российские «отпечатки паль-
цев». Все сфальсифицировано, и все, 
кто утверждает, что взлом был, знают 
об этом. Нет никакой разницы, пишет 
американский аналитик между утверж-
дениями о российском взломе и ут-
верждением Гитлера в 1939 году, что 
«прошлой ночью польские войска пе-
ресекли наши границы», – предлог для 
вторжения Гитлера в Польшу. Конгресс 
использует откровенно прозрачную 
ложь, чтобы оправдать свои нарушения 
международного права и намеренное 
ухудшение отношений США, России с 
ЕС, что лишь доказывает, насколько Ва-
шингтон решительно настроен – раз-
жечь конфликт с Москвой.

А профессор Джорджтаунского уни-
верситета Э. Стент утверждает в The 
National Interest, что вместо того, чтобы 
навредить России, американский зако-
нопроект о новых санкциях грозит не-
ожиданными последствиям для самих 
США. «В своём нынешнем виде этот 
законопроект бьёт не только по России, 
но и по американским и европейским 
предприятиям из-за прописанных в нём 
ограничений, затрагивающих связан-
ные с российскими компаниями энер-
гетические проекты», – поясняет она. 
В частности, это касается строитель-
ства газопровода «Северный поток-2». 
Германия, как и большинство европей-
ских партнёров Берлина, поддержива-
ет его как наиболее выгодный способ 
обеспечить свои потребности в газе в 
будущем, пишет Стент. В июне против 
новых санкций в совместном заявле-
нии высказывались глава МИД Герма-
нии З. Габриэль и канцлер Австрии К. 
Керн, отметившие, что американцы в 
этой ситуации пытаются вынудить Ев-
ропу покупать свой сжиженный газ. Ра-
нее о готовности в срочном порядке 
принять ответные меры заявил глава 
Еврокомиссии г-н Юнкер. В свою оче-
редь, министр экономики и энергетики 
ФРГ Б. Циприс заявила о том, что но-
вые санкции США нарушают междуна-
родное законодательство. «Некоторые 
европейские чиновники предупреди-
ли, что если США продолжат продви-

гать этот законопроект, ЕС может пере-
смотреть собственный санкционный 
режим, старательно разработанный 
вместе с администрацией Барака Оба-
мы, – пишет Стент. – Для Кремля это 
будет хорошей новостью».

А ЧТО РОССИЯ?

Упомянутый Пол Крейг Робертс пи-
шет, что возможно, сейчас российское 
правительство откажется от своей за-
ветной иллюзии, что соглашение с Ва-
шингтоном может быть достигнуто. По 
его словам, Россия сможет добиться 
согласия, только если сдастся и примет 
американскую гегемонию. Ожидайте 
больше лживых обвинений, больше де-
монизации, больше угроз, предупре-
дил аналитик. И вот на следующий день 
после принятия Сенатом США законо-
проекта МИД России объявил об огра-
ничительных мерах в отношении по-
сольства США в России. «Оставляем за 
собой право в порядке взаимности и на 
другие меры, которые могут затронуть 
интересы США», – подчеркнули в дип-
ломатическом ведомстве.

Надо сказать откровенно, что за-
явления МИД о наших санкциях во-
одушевили как простых россиян, так 
и политиков. Сенатор Игорь Морозов 
(Комитет СФ по международным де-
лам) отметил, что останавливаться на 
дипломатических контрсанкциях не 
следует, добавив, что необходимо дать 
адекватный ответ на санкции в отноше-
нии нефтегазового сектора России. По 
словам Морозова, российскими ответ-
ными мерами должно стать возвраще-
ние $ 110 млрд, которые держит Россия 
в ценных бумагах ФРС США, и перевод 
их в китайские и европейские бумаги. 
Кроме того, добавил он, Россия должна 
прекратить поставки титана, алюми-
ния, элементов для ядерной промыш-
ленности. Были голоса, призывающие 
прекратить также и поставку ракетных 
двигателей РД-180 для американских 
ракет-носителей «Атлас-5». Причём не 
знаю, случайно или нет, но РИА Ново-
сти сразу же сообщило об интересной 
детали: эти двигатели продавались в 
США практически за полцены. «В связи 
с этим только в 2008–2009 годах убыток 
от их продаж составил около 880 млн 
рублей», – отмечается в материалах 
Счётной палаты РФ.

И в заключение мне хотелось бы при-
вести мнение известного экономиста и 
публициста М. Хазина (сайт khazin.ru) о 
том, каким мог бы быть наш ответ геге-
монистам. «В России всё чаще и чаще 
вспоминается то, что самый лучший 
ответ на американские санкции – вы-
гнать «пятую колонну» США из прави-
тельства и ЦБ <…> И это будет куда 
более сильный удар по США, чем все 
высылки дипломатов, даже более силь-
ный, чем приостановка дипломатиче-
ских отношений и закрытие посольств. 
<…> Разумеется, можно предположить, 
что группа транснациональных финан-
систов в США (а это именно она стоит 
и за нападками на Трампа, и за новыми 
санкциями против России) верит, что 
российские олигархи и либеральные 
чиновники могут скинуть Путина (хотя 
банальные воры и казнокрады никогда 
на реальные действия, ставящие под 
угрозу их статус, не пойдут). Но тогда 
можно только констатировать их глубо-
кую неадекватность и признать, что они 
довольно быстро разрушат и США, и 
«империю доллара». А если исходить из 
чистой логики, то предположить можно 
только одно, что для них вопрос снятия 
Трампа – это вопрос жизни или смер-
ти, и такая мелочь, как своя агентура 
в России, тут является абсолютно раз-
менной монетой», – пишет Хазин.

Накануне введения контрсанкций 
замглавы МИД РФ Сергей Рябков за-
явил, что Россия неоднократно пре-
дупреждала США об ответных мерах на 
санкции и ограничиваться предупреж-
дениями в Москве больше не видят 
смысла. По его словам, «авторы подоб-
ных инициатив настолько зарвались в 
политическом смысле слова, что они не 
видят, не слышат и не слушают никого, 
кроме себя». «Поэтому метать бисер 
мы больше не будем…» – заключил за-
меститель министра. Похоже, пришло 
время бить – аккуратно, но сильно.

Владимир НЕСМЕЯНОВ

Россия и Запад: великое противостояние

Итак, наши американские «друзья и партнё-
ры» почтили нас новыми санкциями. Чего в этом 
шаге больше: желания наказать Россию за мни-
мую атаку «русских хакеров», раскрывших непри-
стойные политические тайны Х. Клинтон и Ко (ко-
торых почему-то называют «демократами»), или 
стремления вытеснить нас с европейского газово-
го рынка, сказать трудно. В то, что новые санкции, 
как заявил госсекретарь США Р. Тиллерсон, «пред-
ставляют сильную волю американского народа ви-
деть, что Россия предпримет шаги по улучшению 
отношений с Соединенными Штатами», почему-то 
не верится. Думается, есть и третья, возможно, 
главная причина санкционной войны, раздувае-
мой США: в «вашингтонском болоте» (по опреде-

лению Трампа) всё ещё надеются, что санкции, в 
том числе против российских олигархов, заставят 
их совместно с либералами при власти свергнуть 
ненавистного им Президента России. Вся эта кры-
синая возня окончательно убедила российское 
руководство в том, что ждать каких-то свежих 
ветров с «болота» бессмысленно и пришло время 
вернуть долг, оставшийся со времён Обамы. 755 
сотрудников посольства США пакуют чемоданы, 
а оставшиеся уже не смогут отдыхать столь ком-
фортно, как прежде. Долг, как говорится, плате-
жом страшен. А сенатор Алексей Пушков, ирони-
зируя по поводу слов Р. Тиллерсона, предложил 
США считать, что «наши ответные меры – тоже во 
имя дружбы. И будущие – тоже».

ДОЛГ 

ПЛАТЕЖОМ СТРАШЕН
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Подвижники
Известная не только в Севастополе, но и да-

леко за его пределами патриот-поисковик, Ма-
рина Николаевна Гавриленко родилась в посёлке 
Гвардейское Симферопольского района Крым-
ской области. После окончания средней школы 
поступила на радиотехнический факультет Сева-
стопольского приборостроительного института.

Любознательная и работящая девушка, ко-
торая стремилась получить максимум знаний и 
приносить обществу пользу, – именно такой Ма-
рина запомнилась преподавателям и своим со-
курсникам. А ещё многие отмечали в ней стрем-
ление докопаться до истины и какое-то особое, 
ответственное отношение к учёбе. 

После окончания института в 1985 году как мо-
лодой специалист она начала трудовую деятель-
ность на Севастопольском приборостроительном 
заводе «Парус» в должности инженера отдела 
метрологии. Здесь познакомилась с прекрасным 
человеком – Александром Павловичем Запорож-
ко. Это он увлёк Марину Николаевну в поисковое 
движение. 

В 1991 году Гавриленко вошла в состав се-
вастопольских поисковиков и поняла, что здесь 
она нужна больше всего. Ведь её деятельность 
способствовала восстановлению имён погибших 
и пропавших без вести воинов. 

Полностью отдавшись поисковой работе, она 
убедилась, что это – главное дело жизни. Тогда 
Марина Николаевна уволилась с завода и пере-
шла на работу в 31-ю школу Севастополя. Специ-
альность «Практический психолог», позволяла ей 
заниматься делом, которому она отныне посвя-
тила свою жизнь.

Первые раскопки, в которых принимала уча-
стие Гариленко, были произведены при строи-
тельстве школы № 53, ныне гимназии № 5. Здесь 
были обнаружены останки воинов, павших во 
время Великой Отечественной войны. А потом 
были десятки трудных вахт памяти, сотни встреч 
с родственниками погибших краснофлотцев и 
красноармейцев. 

Тяжёлая работа в любое время года – в дождь, 
снег, в мороз и жару под палящим южным солн-
цем – закаляла её характер. Практически каждый 
день был связан с переживаниями и даже нерв-
ными стрессами. Нужно было все время искать, а 
затем по крупицам информации восстанавливать 

судьбы тех, чьи останки на полях былых сраже-
ний находили поисковики.

Севастопольским поисковиком повезло – они 
работают под руководством беспокойного и не-
равнодушного энтузиаста. Да, Марина Гаврилен-

ко сумела создать команду единомышленников, 
сплотить их и направить на выполнение обще-
ственно значимых задач. И бойцы «Долга» много 
лет и совсем бескорыстно работают в поте лица, 
раскрывая неизвестные страницы войны.

Забота Марины Николаевны как руководителя 
не ограничивается привлечением в организацию 
новых сторонников и обеспечением их шанцевым 
инструментом. Поисковики – это не те люди, кто 
просто берет лопату и копает в любом месте. 
Перед тем как начать работы на определённом 
участке местности, нужно многое узнать и только 

позже получить массу разрешений и согласова-
ний со многими государственными структурами. 
Такая рутинная, но важная работа не каждому 
по плечу, но в СОПО «Долг» маменькиных сын-
ков нет. 

Благодаря именно им, севастопольским по-
исковикам, были восстановлены имена многих 
тысяч бойцов, лежащих в нашей земле. И как 
следствие ежегодно в Севастополь приезжают 
почтить память погибших героев их родственни-
ки из городов Украины, России, Беларуси, стран 
СНГ.

Марина Николаевна проводит огромную рабо-
ту. Она участвует в издании «Книги памяти горо-
да-героя Севастополя». По имеющимся данным 
в боях за Севастополь в годы Великой Отече-
ственной войны погибло около 171.500 советских 

воинов. Только в последнем, недавно вышедшем 
томе № 8 приведены имена 12 тысяч человек. 
Это всё безвозвратные потери севастопольского 
фронта. За годы деятельности «Долга» в Книгу 
памяти поданы 14 тысяч имён защитников и осво-
бодителей города. В результате поисковых работ 
установлены имена более трёхсот безымянных 
героев Великой Отечественной войны.

Поисковые работы продолжаются. В настоящее 
время «Долг» насчитывает 18 поисковых отрядов и 
120 бойцов. Каждый год на празднике Историче-
ского бульвара СОПО «Долг» во главе с Мариной 
Николаевной Гавриленко демонстрирует свою экс-
позицию. И каждый год в отряде появляются но-
вые бойцы, большинство из которых приходит из 
школ и вузов города-героя. школьники и студенты.

Наш юбиляр – известный в России человек. 
Марину Гавриленко постоянно приглашают на 
слёты городов-героев и другие патриотические 
мероприятия. По её инициативе и с её участием 
проводится множество мемориальных меропри-
ятий. Так, 13 июня 2017 года Марина Гавриленко 
организовала и провела митинг, посвящённый 
75-й годовщине подвига легендарной 365-й зе-
нитной батареи. «Моя мечта – сделать 365-ю ба-
тарею мемориальным комплексом. Я надеюсь, 
что нашей организации удастся когда-нибудь уве-
ковечить её подвиг», – не раз говорила Марина 
Николаевна. 

«У погибших за Родину никогда не будет детей. 
Они никогда не будут гордиться успехами сына и 
не увидят дочку в свадебном платье. У них есть 
только одно право – на нашу память. Но память 
человека крайне избирательна и сохраняет толь-
ко «удобные» моменты, – говорит Марина Гаври-
ленко. – Наша задача – уважительно относиться 
к памяти тех, кто отдал самое дорогое, что есть 
у человека, – жизнь во имя своего народа». И эту 
благородную миссию выполняет Марина Никола-
евна. За что ей глубокая благодарность и низкий 
поклон от всех севастопольцев.

Пожелаем Марине Николаевне и всей её за-
мечательной семье крепкого здоровья, счастья, с 
улыбкой и оптимизмом преодолевать трудности, 
добиваться новых успехов в поисковом движе-
нии, во всем, что приносит славу Севастополю.

Полковник в отставке  
Константин КРЖЕМИНСКИЙ

Самодеятельные авторы – по боль-
шей части те, кто в свое время отслу-
жил в рядах советского и российского 
ВМФ срочную службу. Воспоминания о 
корабельных буднях, морях и походах, 
о настоящей мужской работе и дружбе 
переполняют их сердца. И чем больше 
лет проходит с той нелегкой, но моло-
децкой поры, тем ярче высвечиваются 
картины флотской службы, давшей за-
калку на всю жизнь. Черноморцы оста-
ются черноморцами, куда бы потом ни 
закинула их судьба.

Пусть в груди легендарного града
Всё уверенней сердце стучит.
Для России пример и отрада
Севастопольцев спаянный щит!

Так пишет о черноморской столице 
житель Ставрополья Андрей Михайло-
вич Крупенников. На нашем флоте он 
служил в начале пятидесятых годов, во 
«Флаге Родины» печатал заметки, рас-
сказывая о своих сослуживцах. А на 
досуге сочинял для читателей «Флаж-
ка» ребусы, головоломки, которые пу-
бликовались и в других газетах, жур-
налах.

После службы моряк стал педаго-
гом, занялся научной работой, защи-
тил диссертацию, стал лауреатом пре-
мии в области инженерной графики. 
Свою тягу к литературному творчеству 
он реализовал в трех книгах. 

Отправляя во «Флажок» свои новые 
сочинения, он сделал такую приписку: 
«До сих пор езжу в Севастополь в лет-
нее время. Люблю этот замечательный 
город. Когда Крым возвратился в Рос-
сию, я от радости плакал… Был счаст-
лив безмерно…».

Вот такие чувства движут сограж-
данами, устремленными к нашему го-
роду-герою, его бухтам и причалам, к 
его кораблям и людям.

Несмотря на козни, творимые по-
гранцами сопредельной стороны, в 
Крым продолжают приезжать на от-

дых и граждане Украины. А уж жите-
ли народных республик едут к нам 
как совершенно свои. Так, из Луган-
ска прибывает за душевной подпит-

кой Виктор Петрович Залепа. Он в 
семидесятых годах служил матросом 
на учебном корабле Балтфлота «Бо-
родино», в дальних походах корабль 

заходил и в главную базу ЧФ. Здесь 
морским пехотинцем служил друг Вик-
тора. Как хотелось им тогда пересечь-
ся! Не пришлось, но в письмах матрос, 

рифмующий строку, всегда был рядом 
с земляком, передавал ему мысли и 
чувства, что рождали служба, море, 
походы.

Всё это продолжает жить в поэти-
ческих дневниках флотского ветерана:

 
Морпех, мой друг, я сам на флоте
И с пониманием к тебе,
Я в той же будничной заботе
О нашей воинской судьбе.
Не спорю – трудно дни проходят
В учёбы первые года,
Но снова силы мы находим,
Чтоб закалиться навсегда.
 
И крепок духом мой товарищ –
Такая выдержка по мне.
И нас роднят морские дали, 
Народу верность и стране.
А доведётся – Севастополь
Ладонь моряцкую пожмёт,
Оценит адмиральским оком
И вновь благословит в поход!
 
Поэтическими и прозаическими за-

метками делятся с флотской газетой 
не только самодеятельные авторы. У 
«Флажка» немалый актив професси-
ональных литераторов, всегда гото-
вых к сотрудничеству. Тем более что с 
редакцией флотской газеты их неред-
ко связывают десятилетия творческой 
дружбы. 

Ещё в звании рядового начал пе-
чататься на страницах нашей газеты 
ныне маститый севастопольский поэт 
Александр Федосеев, автор несколь-
ких книг. Его ироничные стихи – ред-
кость и изюминка севастопольского 
поэтического мира. Но острое словцо 
вовсе не отменяет в Федосееве граж-
данина и патриота. Очередное под-
тверждение тому – слово о Гербе Рос-
сии – поэма о двуглавом орле, которую 
мы сегодня печатаем.

 
Обзор подготовила

Наталия МИКИРТУМОВА

Никем себя мы
 не возомнили,
Нам Герб достался
 от Византии,
Её преемники 
 мы по праву,
С Орлом спокойнее
 за державу.

Четыре глаза –
 вот это птица!
Вся под надзором Орла
 граница,
Два острых клюва,
 а есть и коготь…
Россию нашу
 не надо трогать!

То печенеги,
 потом хазары
Чуть земли предков
 не растерзали,
Но Русь сумела
 объединиться.

Имея веру, 
 светлели лица,
Народ не думал
 уже о хлебе.
От куполов
 стало ярче в небе. 

Но и соседи
 не унимались,
Душила злоба
 и жгла их зависть.
Они считали
 себя умнее. 
Увидел ворог –
 мы всё умеем.

И азиаты
 пришли с Востока
(Тех полчищ трудно
 окинуть оком),
И диким зверем,
 спеша на запах,
Привёл тевтонцев
 коварный Запад.

Что нужно было
 тем крестоносцам:
Занять местечко
  под нашим солнцем
И край богатый
 вдруг сделать нищим,
Рабов увидеть
 на пепелище?
 
Германцы, ляхи,
 месье и лорды
Не в гости шли к нам.
 Где эти орды?!
 
Казалась Русь им
 добычей лёгкой,
Но раздавался
 орлиный клёкот –
И тем, кто слева,
 и тем, кто справа,
Бил прямо в темя
 Орёл двуглавый.
 
Себя не думал
 обезопасить,

Не откупался –
 он бился насмерть.
Имел два клюва
 он для защиты,
Кто шёл с мечом к нам –
 все были биты.
 
Шло время быстро,
 и всё менялось.
Великодушьем
 сменилась ярость,
Страна металась,
 свой путь искала,
Вожди толпились
  у пьедестала…
 
Бог в помощь нам
 и разум здравый,
И начеку был
 Орёл двуглавый,
И тучи солнце 
 нам не закрыли –
Смогла расправить
 Россия крылья.

Александр ФЕДОСЕЕВ

 Под сенью двуглавого орла

Патриотическая лира

Пою Отчизну 
подвига и славы

День ВМФ в Cевастополе как Рубикон года. Самый главный флотский смотр подтверждает силу, 
мастерство, боеготовность Черноморского флота, благословляя на дальнейшие воинские труды. Он 
убедителен, масштабен и красив, наш праздник. Не случайно среди тысяч его гостей немало деятелей 
искусств, творческих личностей. Они приезжают к нам зарядиться бойцовским духом, вдохновением 
героики отечественной истории и сегодняшнего дня. 

В блокноты профессиональных литераторов и народных сочинителей ложатся строки, где слова 
«Россия», «Севастополь», «флот» обретают новое звучание, где рождаются новые образы и рифмы.

Дело жизни
Завтра  

Марине Николаевне 
Гавриленко,  

председателю 
Севастопольского 

городского объединения 
поисковых организаций 

«Долг»,  
педагогу-психологу  

средней школы № 31, 
руководителю школьного 

краеведческого музея, 
отличнику образования,  

по призванию —  
искателю и исследователю, 

исполнится 60 лет.


